

AVERTISSEMENT: Les opinions émises dans ce document n'engagent que leurs auteurs. Elles ne constituent en aucune manière une position officielle du ministère de la défense, ni institutionnelle.

Editorial Dossier stratégique Enjeux Le livre du mois Le portrait du mois Relève stratégique Actualités de l'IRSEM

Retrouvez l'intégralité de ce numéro sur www.defense.gouv.fr/irsem

Editorial

Par Frédéric RAMEL, directeur scientifique de l'IRSEM

Parmi les divers soutiens accordés aux jeunes chercheurs, l'offre post-doctorale constitue un maillon faible identifié de longue date au sein des universités françaises. Dès la création de l'IRSEM, l'objectif de mettre en place ce dispositif à destination des docteurs confirmés fut considéré comme une priorité. La direction se réjouit tout particulièrement de la publication en décembre des deux premières publications issues de recherches post-doctorales.

Bénédicte Chéron, docteur en Histoire contemporaine, ainsi que Victor Gervais, docteur en Science politique, ont bénéficié d'un accueil au sein de l'Institut lors de l'année académique 2011-2012. Leurs contributions se situent au cœur des préoccupations scientifiques de l'Institut. L'analyse de Bénédicte Chéron est consacrée à l'image des militaires sur les supports télévisuels. Elle s'intègre dans le volet « Défense et société », un domaine essentiellement couvert par la sociologie qu'il convient de soutenir. Cette recherche permet d'approfondir le lien armée-nation sous un angle original. A cette occasion, le lecteur trouvera dans la section « Enjeux » de la présente lettre les conclusions principales de cette étude mais également un état des lieux quant à la manière d'analyser les relations entre armées et médias.

Victor Gervais est un spécialiste des Emirats Arabes Unis. Le *Paris Papers* n°7 publié en décembre s'intéresse plus spécifiquement à la posture stratégique de ces derniers par rapport à l'Iran. Une thématique majeure pour l'institution militaire eu égard au partenariat stratégique entre la France et ce pays du Golfe. L'IRSEM accueillera d'ici quelques semaines de nouveaux chercheurs post-doctoraux. Ces derniers offrent une véritable valeur ajoutée à la recherche eu égard à leurs compétences acquises et directement opérationnelles. L'expérience montre que l'IRSEM joue pleinement son rôle en cultivant ce type d'accompagnement. Il participe du renforcement des liens entre les mondes universitaire et militaire.

Outre les publications de ces jeunes chercheurs ainsi que les diverses publications mentionnées ci-dessous, signalons également la sortie du nouveau numéro de *Champs de Mars* consacré aux défis de l'action stratégique aujourd'hui. Il explore différentes dimensions de la formation des militaires à l'étranger aux conditions des interventions armées dans le contexte post-bipolaire en passant par la situation au Sahel.

Toute l'équipe de l'IRSEM profite de cette lettre pour vous souhaiter de joyeuses fêtes de fin d'année. Nous saurons vous retrouver en janvier pour suivre avec vous cette nouvelle année stratégique 2013.

Dossier Stratégique

Quelles conséquences stratégiques de la réélection d'Obama ?

Objectifs diplomatiques américains 2013-2017

Par Michel FOUCHER, directeur de la formation, des études et de la recherche à l'IHEDN

Le premier mérite de la réélection du Président Obama est d'offrir ce qui manque le plus aux dirigeants des États exerçant des responsabilités internationales, le temps, quatre ans de plus et sans les retards liés à la transition.

La priorité d'Obama n'est pas la politique étrangère : son discours de Chicago du 7 novembre confirme son objectif central, le « nation-building » interne d'une société divisée et polarisée, aux inégalités sociales et territoriales croissantes et dont une majorité sous-estime ou refuse le degré d'interdépendance des États-Unis avec le vaste monde.

Obama entend réduire la dépendance énergétique externe.

[\(... Suite\)](#)

Obama II : la balle dans le camp européen ?

Par Maya KANDEL, chargée de recherche à l'IRSEM

Barack Obama aura donc réussi l'exploit de se faire réélire après un mandat de récession économique et alors que le chômage n'est jamais descendu sous la barre des 8%, jusqu'à cinq semaines de l'élection. De ce côté-ci de l'Atlantique, le sort des sortants a été moins enviable.

La campagne américaine, particulièrement agressive des deux côtés, a coûté le chiffre record de 6 milliards de dollars (en incluant une estimation des dépenses des groupes « extérieurs », les fameux Super PACs), et mis en évidence le fait abondamment commenté de l'évolution démographique du pays, en particulier le poids des minorités, latinos en tête, et des femmes, paramètres que le parti républicain devra prendre en compte s'il ne veut pas devenir structurellement perdant. (...[Suite](#))

La réélection d'Obama : quelles perspectives stratégiques pour la France ?

Par Frédéric CHARILLON, directeur de l'IRSEM

Trois rappels

- La France est le pays que le président Obama a le plus visité durant son premier mandat (quatre fois, contre trois pour l'Afghanistan, le Mexique et la Corée du Sud, et deux pour le Royaume-Uni et l'Allemagne entre autres).
- Le calendrier fait que les deux présidents français et américain sont désormais appelés à travailler ensemble jusqu'à la fin de leurs mandats respectifs, en janvier et juin 2017 (à la différence qu'il s'agira nécessairement du dernier mandat pour Barack Obama).

(...[Suite](#))

Réélection d'Obama : conséquences en termes budgétaires et industriels de défense

Par Aude-Emmanuelle FLEURANT, directrice, Armement et économie de défense à l'IRSEM

En matière d'économie de défense, la réélection d'Obama à la barre de l'exécutif américain signale probablement la mise en œuvre de compressions des dépenses militaires dans le budget "de base" du Pentagone. Leur envergure reste toutefois un sujet ouvert, alors que les problèmes des coupes automatiques¹ et de la "falaise fiscale" ne sont toujours pas résolus et que l'amélioration de la situation économique nationale est encore précaire. L'industrie est donc placée face à plusieurs scénarii dont le point commun est la certitude de la réduction du marché domestique, mais aussi à l'absence de visibilité sur son ampleur, ses cibles et sur les politiques qui l'encadreront.

(...[Suite](#))

The reelection of Barack Obama confirms a shift in American strategic culture

Amy K. GREENE, Sciences Po Paris

The reelection of Barack Obama confirms a shift in American strategic culture and has served to highlight deep and meaningful demographic and ideological transformations in the American electorate and in its foreign political preferences.(...[Suite](#))

The Middle East in 2013: Strategic Implications of a Second Obama Term

Joy AOUN, Research Associate at Center for Strategic and International Studies (CSIS)

The reelection of President Barak Obama raises important questions about continuity and change in U.S. policy in the Middle East. The electoral process was a key focus domestically in 2012 with the expectation that U.S. options and choices in the region would evolve or show more flexibility in 2013. What is certain is that U.S. policy in the region will have to walk a fine line between sticking to long-term policies and interests while trying to innovate in the face of new and potentially long term challenges.

(...[Suite](#))

Obama's second term: Change or continuity?

Daniel KEOHANE, Head of Strategic Affairs at FRIDE

Most Europeans are surely relieved by the re-election of Barack Obama as US President. Mitt Romney's confrontational foreign policy stances made many non-Americans nervous. Plus, a new President can take at least 18 months to develop international relationships. The question is – at this time of great uncertainty for the global economy, instability in the Middle East and growing tensions in East Asia – how much change or continuity in US foreign policy should be expected over the next four years?

(...[Suite](#))

L'engagement américain en Afghanistan et la réélection de Barack Obama

Par Adam BACZKO, doctorant rattaché à l'IRSEM

La réélection de Barack Obama confirme l'agenda de désengagement américain. Néanmoins, avec l'intensification probable des offensives combattants membres des mouvements internationalistes comme Al pourra difficilement éviter de se confronter à l'échec de plus en plus évident de l'intervention de l'OTAN en Afghanistan.

(...[Suite](#))

Stratégie américaine en Asie-Pacifique : continuité dans le pivot régional

Par Antoine BONDAZ, doctorant rattaché à l'IRSEM

La réélection de Barack Obama à la Maison Blanche marque une continuité dans la stratégie américaine en Asie de l'Est. On peut donc s'attendre à un renforcement du rôle de pivot régional des États-Unis. Cette stratégie d'accroissement de la présence américaine a été développée à partir de 2010, en partenariat étroit avec le Department of State et le Department of Defense, afin de limiter l'influence croissante de la Chine. Les États-Unis devront cependant réussir à mieux coordonner leurs efforts avec des alliés et partenaires aux intérêts variés.

[\(...Suite\)](#)

Réélection de Barack Obama et développements stratégiques au Moyen-Orient

Par Manon-Nour TANNOUS, doctorante rattachée à l'IRSEM

Après la parenthèse que constitue la campagne électorale, le président Obama doit se saisir à nouveau des dossiers de politique internationale. Parmi eux, le Moyen-Orient est le plus urgent, mais aussi le plus complexe. C'est désormais une image de centriste réaliste que véhicule le président américain, et non plus celle d'idéaliste de 2008.

[\(...Suite\)](#)

Obama et l'Afrique : entre espoir et déception

Par Sonia Le GOURIELLEC, doctorante rattachée à l'IRSEM

"I see Africa as a fundamental part of our interconnected world" (Barack Obama, discours devant le Parlement ghanéen, 11 juillet 2009)

Si en 2008, les gouvernants et une majorité de la population subsaharienne exprimaient leur joie, de voir un Afro-Américain devenir président de la première puissance mondiale, l'émotion a laissé place à plus de rationalité lors de la réélection du président Obama. Le symbole est, certes, toujours aussi grand mais les espoirs suscités par la première élection ont été balayés. Le discours au Ghana avait suscité beaucoup d'attentes mais ce discours n'était-il que pure rhétorique, non suivi de faits ?

[\(...Suite\)](#)

Enjeux

Armées et médias, de la pratique à l'analyse

Dossier coordonné par Bénédicte CHERON, avec les contributions du colonel Thierry BURKHARD, du colonel METZ, de Philippe CHAPLEAU et de David DELFOLIE.

Introduction : La relation entre armées et médias : enjeux de méthode, enjeux de fond

Par Bénédicte CHERON, post-doctorante à l'IRSEM

Alors que l'IRSEM publie une étude sur [l'image des militaires français à la télévision entre 2001 et 2011](#), il nous a semblé utile de jeter un éclairage sur la relation entre armée et médias. La recherche ne se désintéresse pas du sujet mais les travaux qui existent se penchent en général sur une opération en particulier ou sur un épisode très court de l'histoire récente des engagements français. La plupart du temps, ils laissent totalement de côté le traitement de l'actualité militaire ordinaire, en dehors des opérations extérieures. Enfin, si la relation entre l'armée américaine et les médias à l'occasion de conflits récents (les guerres d'Irak en particulier) a particulièrement suscité la curiosité des chercheurs, l'armée française et ses rapports avec les médias n'ont pas semblé mériter la même attention. Ainsi s'explique en partie l'abondance des idées reçues qui circulent sur ce que beaucoup considèrent comme un désamour entre militaires et journalistes, dû à une opposition inéluctable entre ce qui est trop souvent perçu comme une propagande (tout ou partie mensongère) développée par l'institution militaire face aux exigences du droit à l'information. [\(...Suite\)](#)

Entretien avec le colonel Thierry BURKHARD, porte-parole et conseiller communication du CEMA.

Propos recueillis par Bénédicte CHERON et Diane de LAUBADERE

Comment s'organise la communication de l'armée ?

Cela peut paraître complexe, mais en fait l'organisation traduit tout d'abord le fait que l'image de l'armée française repose avant tout sur l'image des trois armées. Chacune est responsable de la communication sur son armée et a sa spécialité. [\(...Suite\)](#)

Entretien avec le colonel Jean-Pierre Metz, chef du département Stratégie de la DICOD.

Propos recueillis par Bénédicte CHERON

Nous avons une relation qui est comparable à celle qu'ont beaucoup d'institutions avec les médias, fondée sur une réelle interdépendance. Nous avons évidemment besoin des médias pour relayer nos actions (en particulier sur le recrutement), pour expliquer ce que nous faisons et ce que nous sommes auprès de l'opinion publique, pour que la nation connaisse et soutienne son armée. [\(...Suite\)](#)

Entretien avec Philippe Chapleau, journaliste au service politique d'Ouest-France, animateur du blog « Lignes de Défense ».

Propos recueillis par Bénédicte CHERON

Comment concevez-vous votre métier de journaliste spécialiste des questions de Défense ?

Il y a un préalable à rappeler : nous travaillons toujours pour un média, donc pour une entreprise, quel que soit le type de journalisme que nous faisons. Notre matière doit répondre à des objectifs rédactionnels et à des impératifs de « rentabilité » qui imposent des contraintes de temps et d'espace, qui font que des sujets Défense ne sont pas toujours considérés comme prioritaires. Par ailleurs, la spécialisation sur les sujets de Défense contraint nécessairement à des liens étroits avec les institutions militaires. (...[Suite](#))

Des logiques nationales à l'œuvre. Quelques pistes de réflexion sur le traitement médiatique des conflits armés à partir du cas de l'intervention militaire en Libye.

Par David DELFOLIE, Docteur en sociologie et Jeune chercheur rattaché à l'IRSEM

Les raisons qui ont présidé à la décision de plusieurs pays d'intervenir militairement, et donc politiquement, dans le conflit libyen sont nombreuses. Elle résulte d'une conjonction de facteurs, qui au-delà de l'intention, ont rendu possible sa concrétisation. En effet, la motivation première avancée fut la volonté de protéger les populations civiles insurgées de la répression du régime libyen, en particulier celles de la ville de Benghazi, lieu pionnier de la contestation populaire, sous la menace d'une reprise en main violente par les forces de sécurité loyalistes. Cependant, d'autres explications ont motivé et permis l'intervention militaire. (...[Suite](#))

A signaler autour du sujet

[Etude de l'IRSEM n°21 - 2012](#) , *L'image des militaires français à la télévision, 2001-2011.*, Bénédicte Chéron

Et bientôt à paraître dans *Les Etudes de l'IRSEM*, les actes d'une rencontre franco-allemande d'histoire militaire sur le thème : *L'image du militaire en Allemagne et en France aux XIXe et XXe siècles. Armées, soldats : regards croisés.* Les sujets abordés concernent aussi bien l'histoire de la coopération franco-allemande, les réformes militaires des années 1990 dans les deux pays, la question du modèle militaire allemand après la défaite de 1870, que la France vue par les prisonniers de guerre allemands après 1945 ou la perception de la Waffen-SS par les armées occidentales.

Le livre du mois

Les armées contemporaines, Presses de Sciences Po, 2012, 335 p.

Par Barbara JANKOWSKI, Responsable de programme, domaine d'études Défense et société, IRSEM

Dans son ouvrage intitulé *Les armées contemporaines* sorti fin octobre 2012, Jean Joana analyse les armées au prisme de la sociologie politique, prenant comme axe principal l'étude des rapports entre les forces armées et le pouvoir politique à partir du processus qui a conduit à la consolidation conjointe de l'État et des armées puisque, pour faire la guerre explique Jean Joana, l'État, comme forme d'organisation politique, a dû s'imposer contre d'autres types possibles d'organisations, et il l'a fait en s'appuyant sur les armées. (... [Suite](#))

Relève stratégique

Les jeunes chercheurs de l'IRSEM

La Lettre Asie n°2 vient de paraître

(... [à télécharger sur www.defense.gouv.fr/irsem](http://www.defense.gouv.fr/irsem))

Faire des sciences sociales en terrain militaire : une opération spéciale ?

Jeudi 07 février 2013

Amphithéâtre Louis - École militaire

10h00 > 18h30

(...[programme sur www.defense.gouv.fr/irsem](http://www.defense.gouv.fr/irsem))

Les jeunes chercheurs ont publié

Retrouvez les **publications récentes des doctorants** rattachés à l'IRSEM [sur ce lien](#).

Le portrait du mois

Pierre Pahlavi

Par Pierre RAZOUX, directeur du domaine « Sécurité régionale comparée » à l'IRSEM

Le Docteur Pierre Pahlavi est l'une des étoiles montantes de la sphère académique canadienne dans le domaine des relations internationales et des questions de sécurité.

[\(...Suite\)](#)

Actualités

Retours sur les événements scientifiques de novembre

Colloque de l'IRSEM du 14 novembre 2012 organisé avec l'École de guerre sous la présidence du directeur de l'IHEDN et de l'EMS : *Peut-il encore y avoir des stratégies nationales ?*

L'actualité de la réactualisation du livre blanc était l'occasion pour l'IRSEM de croiser les regards des analystes et des praticiens de la stratégie et des relations internationales afin de répondre à la question « Peut-il encore y avoir des stratégies nationales ? ».

[\(...Suite\)](#)

- [Discours d'introduction](#) du GCA Hervé Charpentier, Gouverneur militaire de Paris
- [Discours de clôture](#) du GCA Jean-Marc Duquesne, directeur de l'IHEDN et de l'EMS.
- [Diaporama](#)

Le général Carter F. HAM, commandant d'US AFRICOM, à l'École militaire le 15 novembre 2012

A l'initiative de l'IRSEM, le général Carter F. HAM, commandant d'US AFRICOM, est intervenu à l'École Militaire le 15 novembre 2012. Accueilli par le général de corps d'armée Jean-Marc DUQUESNE, directeur de l'IHEDN, et par le professeur Frédéric CHARILLON, directeur de l'IRSEM, il s'est félicité de la qualité de la coopération entre la France et les États-Unis en Afrique, soulignant que l'approche des deux pays y est complémentaire. Les discussions ont porté sur les défis que doivent aujourd'hui relever des pays comme le Mali ou la Libye, ou des régions comme le Golfe de Guinée pour sécuriser leurs frontières maritimes et terrestres. La mission de l'Union africaine en Somalie (AMISOM), dont le déploiement a permis une évolution positive de la situation en Somalie, a aussi été évoquée comme un exemple d'engagement de la Communauté internationale en soutien d'une intervention africaine. [\(...Suite\)](#)

Rencontre avec M. Ryosei KOKUBUN, Président de l'Académie de défense nationale japonaise.

L'IRSEM a accueilli le 27 novembre 2012 dans ses murs M. Ryosei KOKUBUN, Président de l'Académie de défense nationale japonaise en tournée en Europe. Cette rencontre a permis des échanges de vues très fructueux sur la Chine, sur la Russie, sur les défis sécuritaires en Asie du Nord et du Sud-Est, sur le rôle potentiel de l'ASEAN, mais aussi sur l'intérêt croissant des puissances asiatiques vis-à-vis du Moyen-Orient.

A inscrire dans vos agendas en 2013

Faire des sciences sociales en terrain militaire : une opération spéciale ?

Jeudi 07 février 2013

Amphithéâtre Louis - École militaire

10h00 > 18h30

[\(...programme sur www.defense.gouv.fr/irsem\)](http://www.defense.gouv.fr/irsem)

Les rendez-vous de l'Histoire : Faire campagne, de l'Antiquité à nos jours

Mardi 8 janvier 2013

[\(...Suite\)](#)

Vient de paraître

Paris Papers n°7 : Shielding the state : UAE military efforts to Counter Iran's disruptive options in the Gulf, Victor Gervais.

Cahier de l'IRSEM n° 17 : La gestion de la diversité ethnique dans les armées. Le cas du Royaume-Uni, des États-Unis, de la Belgique et des Pays-Bas. (coll.)

Cahier de l'IRSEM n° 16 : Relations professionnelles cadres-non cadres, un "modèle" dans les armées, Benoît de Saint-Vincent, Nicolas Masson

Cahier de l'IRSEM n°15 - 2012 : Le Congrès, acteur essentiel de la politique étrangère et de défense des États-Unis, Maya Kandel

Étude de l'IRSEM n°21 : L'image des militaires français à la télévision, 2001-2011, Bénédicte Chéron

Abonnement

S'abonner ou envoyer à un ami :

[Inscription](#)

**Directeur de publication : Frédéric Charillon****Rédactrice en chef : Diane de Laubadère**

diane.de-laubadere@defense.gouv.fr

Webmestre : Jacques Soulhier